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Imposto de Renda 
Contribuinte que perder o prazo de entrega da declaração do 
Imposto de Renda terá muita complicação na vida  financeira. 
Prazo se esgota no próximo domingo.  Página 19
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Há 19 anos no espaço, radar repassará dados sobre os anéis e atmosfera do planeta para os cientistas

 

Após 19 anos no espa-
ço, a sonda (radar) Cassini 
está em sua última missão. 
A sonda está na órbita de 
Saturno e começou ontem 
uma série inédita de mergu-
lhos para explorar os anéis 
do planeta. Espera-se que 
ela capte imagens novas 
entre as luas de Saturno. 
De acordo com a Agência 
Espacial Norte-America-
na (Nasa), Cassini passou 
pela última lua de Saturno 
no sábado (22) e atingiu a 
gravidade do planeta, para 
encerrar sua missão com a 
execução de 22 órbitas.

Após executar a se-
quência de giros entre os 
anéis, Cassini vai se apro-
ximar cada vez mais da su-
perfície do planeta, até coli-
dir-se com ele.

Segundo a Nasa, Cassi-
ni usou a orla gravitacional 
de Titã, uma lua semelhan-

te à Terra para se lançar 
na órbita até então desco-
nhecida, entre as nuvens 
de Saturno e seus anéis. 
Cassini deve completar os 
22 mergulhos no dia 15 de 
setembro, quando deve ser 
destruída, voando direta-
mente para a atmosfera de 
Saturno.

No sábado, o radar 
passou pela 127ª vez pela 
órbita de Titã e foi pro-
gramado para iniciar sua 
tarefa final atingindo a 
atmosfera dos anéis. Du-
rante a sequência, Cassini 
vai medir a quantidade de 
gelo e analisar a compo-
sição química dos mate-
riais ao redor dos anéis. 
Os cientistas da Nasa es-
peram colher informações 
importantes para descobrir 
do que os anéis são feitos.

Além disso, espera-se 
coletar informações na at-
mosfera do planeta para 
calcular a dimensão do nú-
cleo rochoso de Saturno.

Sonda Cassini dará mergulhos 
inéditos nos anéis de Saturno

Foto: Nasa/EPA/Agência Lusa
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A previsão 
unânime da vitó-
ria de Emmanuel 
Macron sobre 
Marine Le Pen no 
segundo turno da 
eleição presiden-
cial francesa em 7 
de maio, por insti-
tutos de pesquisas 
que acertaram em 
cheio no primeiro 
turno, não deve 
ser encarada na 
base do “prego batido, ponta virada”. O 
próprio Macron - que parece ter muito a 
cabeça no lugar -  definiu o segundo turno 
como um “referendo sobre a Europa” e de-
clarou ontem que o eleitorado está profunda-
mente dividido.
        A maioria dos jornais e das emissoras 
de tevê brasileiras tem comentaristas que 
chegaram a comparar Macron com João 
Doria. Pleno engano. O centrista Macron 
(mais à esquerda do que à direita) não é 
um estreante na política e muito menos na 
administração pública. O cientista político 
e historiador Luiz Felipe de Alencastro 

Eleição é um referendo sobre a Europa

observou na edição de ontem da “Folha 
de S. Paulo” que Macron é formado na 
École Nationale d’Administration, institui-
ção de ensino público que diplomou três 
presidentes franceses (incluindo o atual, 
François Hollande), mais sete primeiros-
ministros e diversos altos funcionários e 
dirigentes de empresas privadas da Euro-
pa. Importante: trabalhou quatro anos na 
mais alta esfera da administração gover-
namental, a Auditoria Geral das Finanças. 
Ou seja, está preparado como poucos para 
cuidar da economia de seu país.
         Ele bate de frente com Marine Le Pen, 
propondo aos franceses um avanço na uni-

ficação europeia, 
através de conven-
ções democráticos 
que debaterão em 
cada país-membro 
as novas etapas 
para ser criado um 
Ministérios das 
Finanças da zona 
do euro. Essa pro-
posta deixa Donald 
Trump coçando a 
cabeça e faz com 
que os franceses 

vislumbrem a possibilidade do país liderar 
a Europa. Com tudo isso, já indica-se que a 
abstenção cairá profundamente na elei-
ção de 7 de maio, o que favorece Macron 
e deixa a neonazista Le Pen perguntando 
a si própria e ao seu pai, Jean-Marie, o 
que se pode fazer para mudar a tendência 
atual dos franceses (pesquisa de anteon-
tem deu 64% de intenção de votos para 
Macron).               
        Sabe-se que os pobres, desemprega-
dos e habitantes das zonas rurais votaram 
em Le Pen, mas com alta abstenção em 
suas áreas. A grande pergunta agora: ela 
conseguirá com que não haja abstenção?

nnn Jornalista e histo-
riador, Carlos Chagas mor-
reu na manhã de ontem, 
em Brasília.  Colecionou 
em sua vida episódios lem-
brados até hoje e que se 
confundem com a história 
do país. Durante o regime 
militar, escreveu uma colu-
na relatando a melancólica 
passagem do ex-presiden-
te Juscelino Kubitschek, 
incógnito, por Brasília, 
a cidade que construiu. 
A coluna foi recortada e 
guardada pelo próprio JK 
e estava com ele quando 
morreu num acidente de 
carro em 1976.
nnn  Carlos Chagas  
lançou os livros “A dita-
dura militar e os golpes 
dentro do golpe”, que 
narra a trajetória do 

governo entre 1964 e 
1969, e “A ditadura mi-
litar e a longa noite dos 
generais”, que abrange 
o período de 1970 a 
1985. 
nnn Farei o relançamen-
to de “Nós - An insight”, 
em O Sebo Cultural. Dessa 
vez, será do jeito com que 
sempre sonhei: com me-
sas para bebidas, exposi-
ção sobre meus trabalhos 
em todas as áreas desde 
1968 e um show-de-bol-
so em que deverei ter a 
participação especial do 
gaúcho Juliano Guerra.
nnn Há bastante tem-
po, pouco antes de mor-
rer, Tom Jobim jogou 
uma forte frase para 
todos: “No Brasil, suces-
so é ofensa pessoal”.

Geleia geral

Emmanuel Macron e Marine Le Pen

Carlos 
Chagas 
lançou o livro 
“A ditadura 
militar e a 
longa noite 
dos generais”

Cassini começou sua 
missão em Saturno e suas 
62 luas conhecidas em 2004 
e segundo a Nasa está com 
pouco combustível. Os res-
ponsáveis pelo projeto deci-
diram encerrar a missão com 
o mergulho na superfície 

de Saturno, para evitar que 
Cassini colida-se com Titã. A 
sonda fez uma última apro-
ximação de Titã no dia 21 
de abril e os dados foram 
transmitidos para a Terra. 
Foram coletadas imagens e 
dados por radares que ago-

ra serão analisados durante 
várias décadas por cientis-
tas, porque segundo a Nasa 
há um volume muito grande 
de informações.

Cassini foi lançada em 
15 de outubro de 1997 na 
Estação da Força Aérea de 

Cabo Canaveral. O projeto 
envolveu 17 países e teve 
um custo de cerca de US$ 
3,26 bilhões de dólares. A 
geóloga e astronauta brasi-
leira Rosaly Lopes integra 
a equipe do radar na Nasa 
desde de 2002.

Cassini foi lançada em 15 de outubro de 1997 no Cabo Canaveral; projeto envolveu 17 países e teve custo de cerca de US$ 3,26 bilhões

O Campus III da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), situado em Gua-
rabira, recebeu na última 
terça-feira, a sexta etapa do 
Encontro de Sanfoneiros e 
Tocadores de Oito Baixos, 
evento realizado por meio 
da Pró-Reitoria de Cultura 
(Procult). Na oportunidade, 
houve a inscrição de 15 san-
foneiros, que se juntaram a 
uma plateia composta por 
professores, alunos, funcio-
nários e a comunidade em 
geral. O encontro aconteceu 
no auditório, à tarde e à noi-

te. Antes da composição da 
mesa, o embolador de coco 
Canário do Império fez apre-
sentação tendo como cerne 
o cordel “Aline e Josias”, de 
autoria do poeta Zé do Figo. 
Ainda pouco conhecido em 
Campina Grande, o bardo de 
83 anos detém vasta obra. 
Em seguida, o embolador 
Fredi Guimarães juntou-se 
a Canário do Império, num 
espetáculo que privilegiou 
o bom humor e o verso fei-
to na hora. A abertura do 
encontro foi iniciada pelo 
pró-reitor de Cultura, José 

Cristóvão de Andrade. Um 
dos pontos altos da progra-
mação foi a Aula Espetáculo 
com o mestre da sanfona de 
oito baixos, professor Luizi-
nho Calixto. Em sua prele-
ção, o músico fez abordagem 
geral acerca do instrumento 
e  sobre método que criou 
para o aprendizado do fole 
de oito baixos e relatou algu-
mas experiências, a exem-
plo de quando ganhou uma 
sanfona de Luiz Gonzaga. 
Emocionado, Luizinho con-
tou que se concentrava no 
aprendizado do fole de oito 

baixos, mas que ‘arranha-
va’ a sanfona. Certa feita, 
Luiz Gonzaga o viu tocar e 
o aconselhou a aprimorar a 
prática na sanfona. Luizinho 
respondeu que ainda não ti-
nha condições de comprar o 
instrumento e Luiz Gonzaga 
prometeu presentear-lhe 
com uma. Tempos depois, 
quando Luizinho visitou o 
Rei do Baião, já bastante do-
ente, Luiz Gonzaga lhe pediu 
que tocasse uma música de 
sua predileção. Luizinho es-
colheu “A Sorte é Cega”, de 
autoria de Luiz Gonzaga. 

Sanfoneiros e tocadores de oito 
baixos se reúnem em Guarabira Um computador de bordo 

desenvolvido na Universida-
de Federal do Ceará (UFC) 
será integrado a um projeto 
de coleta de dados ambien-
tais por meio de cubesats do 
Instituto Nacional de Pesqui-
sas Espaciais (Inpe), vincula-
do ao Ministério da Ciência, 
Tecnologia, Inovações e Comu-
nicações (MCTIC).

Com baixo custo e alta 
confiabilidade, o equipamen-
to, chamado Open OBC, é usa-
do para controlar satélites de 
pequeno porte e fará parte da 
Constelação de Nanossatélites 
para Coleta de Dados Ambien-
tais (Conasat), uma iniciativa 
do Centro Regional do Nor-
deste (CRN) do Inpe. A peça foi 

projetada para ser compatível 
com plataformas de cubesats 
– satélites com 10 centíme-
tros de altura e até 1,33 quilo 
de massa – e tem padrão de 
hardware e software abertos. 
Ele também organiza os dados 
obtidos pelos diversos senso-
res instalados no aparato, ge-
rencia e comanda a carga útil; 
e trata as telemetrias a serem 
enviadas para a Terra e os tele-
comandos recebidos pelo saté-
lite. “O OpenOBC é diretamen-
te responsável pelo sucesso da 
missão. Ele foi desenvolvido 
para ser o mais robusto possí-
vel”, explica o professor do De-
partamento de Engenharia de 
Teleinformática da UFC, João 
Cesar Moura Mota.

Computador do CE vai 
vigiar o meio ambiente



Pesquisar preço de combustíveis ainda é a melhor alternativa para encontrar valores mais baixos em postos da capital, destaca o Procon-JP

Foto: Ortilo Antônio
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Julgamento do Supremo Tribunal Federal vale para todo o sistema público do ensino superior do país
As universidades públi-

cas poderão cobrar taxas e 
mensalidades por cursos de 
pós-graduação lato sensu, 
que têm caráter de especia-
lização e, ao final, dão direi-
to a um certificado e não a 
um diploma, como no caso 
de mestrados e doutorados. 
A decisão foi tomada pelo 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), nessa quarta-feira 
(26), por 9 votos a 1.

A autorização foi conce-
dida em um recurso da Uni-
versidade Federal de Goiás 
contra decisão do Tribunal 
Regional Federal da 1ª Re-
gião, que havia proibido a 
cobrança na instituição por 
curso de Direito Constitu-
cional. O julgamento vale 
para todo o sistema público 
do ensino superior. Ao todo, 
51 processos judiciais espa-
lhados pelo Brasil estavam 
suspensos, aguardando o po-
sicionamento do STF.

De acordo com avaliação 
do relator do tema, ministro 
Edson Fachin, as universi-
dades são proibidas pela 
Constituição de cobrarem 
por atividades relacionadas 
à manutenção e ao desen-
volvimento do ensino. Elas 
podem, todavia, considerar 
as especializações lato sen-
su como cursos de extensão, 
separadas das atividades 

principais e feitas em par-
ceria com a sociedade civil, 
sendo, portanto, passíveis de 
cobrança.

“Nem todas as atividades 
potencialmente desempe-
nhadas pelas universidades 
referem-se exclusivamen-
te ao ensino”, disse Fachin 
em seu voto. “É possível às 
universidades, no âmbito 
de sua autonomia didático-
-científica, regulamentar, em 
harmonia com a legislação, 
as atividades destinadas pre-
ponderantemente à extensão 
universitária, sendo-lhes, 
nessa condição, possível a 
instituição de tarifa.”

Acompanharam o rela-
tor nove dos dez ministros 
presentes no julgamento: 
Alexandre de Moraes, Luiz 
Fux, Rosa Weber, Luís Rober-
to Barroso, Dias Toffoli, Ri-
cardo Lewandowski, Gilmar 
Mendes e Cármen Lúcia. O 
único a divergir foi o minis-
tro Marco Aurélio Mello. Cel-
so de Mello não participou.

“Não se está obrigando 
a que seja gratuito ou não se 
está obrigando ao pagamen-
to. Apenas se está permitin-
do, inclusive com a univer-
sidade podendo ter cursos 
de extensão gratuitos, em 
alguns casos, e cobrados, em 
outros casos”, destacou Cár-
men Lúcia.

Estudantes poderão pagar 
por cursos de pós-gradução

Pesquisa Procon

Diferença no preço da gasolina 
chega a 26 centavos na capital 

Dor nas costas é a maior causa 
de afastamento no trabalho

A diferença de preços 
para o litro da gasolina 
em João Pessoa está em 
26 centavos, de acordo 
com pesquisa comparati-
va realizada pela Secreta-
ria Municipal de Proteção 
e Defesa do Consumidor 
(Procon-JP), que regis-
trou o menor em R$ 3,439 
(postos Independência 
– Tambiá, e BSB – Man-
gabeira) e R$ 3,699 (De 
Ville, - Agua Fria, Quadra-
mares – Manaíra, e Auto-
pel – Tambaú).   

O levantamento de 
preços do Procon-JP, que 
foi realizado no último dia 
24 e visitou 102 estabele-
cimentos em atividade na 
capital, também constatou 
que quatro postos aumen-
taram os valores do pro-

duto, 62 reduziram e 29 
mantiveram, isso conside-
rando que a pesquisa atual 
é comparativa com a ante-
rior, realizada no dia 14 de 
fevereiro deste ano. 

Ricardo Holanda, se-
cretário do Procon-JP, 
chama a atenção do con-
sumidor para a diferença 
de R$ 0,26 centavos entre 
o maior e o menor preços 
para a gasolina. 

“Quem costuma abas-
tecer diariamente, vale 
à pena ir atrás do menor 
preço. Também saliento 
que até o momento, o au-
mento de preços liberado 
pela Petrobras para as re-
finarias, tanto para a ga-
solina como para  o óleo 
diesel, ainda não chegou 
às bombas da capital, mas 

o Procon-JP vai continuar 
monitorando para preve-
nir abusividades”.  Quanto 
ao litro do diesel comum, 
a pesquisa constatou que 
não houve redução ou ma-
joração dos preços, com os 
valores se mantendo nos 
32 postos que comerciali-
zam o produto na capital, 
registrando o menor em 
R$ 2,799 nos postos Opção 
(Distrito Industrial), Boa 
Viagem (Distrito Indus-
trial), Três Lagoas (Oitizei-
ro) e o maior em  R$ 3,160 
(Posto Cidade – Cidade 
Universitária). 

Álcool
Para o litro do álcool, o 

levantamento desta sema-
na encontrou o menor va-
lor em  R$ 2,699 (Mônaco – 

Jaguaribe) e o maior em R$ 
3,199 (Cajueiro - Geisel). 
O valor do litro do etanol 
se manteve em 65 postos, 
aumentou em 16 e reduziu 
em 10 estabelecimentos.  

Menor preço do gás
O menor preço do gás 

natural veicular (GNV) está 
em R$ 2,460 (Posto Estre-
la do Geisel) e, o maior, R$ 
579 (Posto Z – Jardim Cida-
de Universitária). Dos 12 
postos que trabalham com 
o produto em João Pessoa, 
nove mantiveram e três 
baixaram o preço. 

 Para acessar a pesqui-
sa completa acesse o por-
tal da prefeitura de João 
Pessoa, no link http://bit.
ly/2pzYOJ9 e o site do Pro-
con-JP – proconjp.pb.gov.br 

Segundo o ranking de 
auxílios-doença concedidos 
pelo INSS, a dor nas costas 
é a doença que mais afasta 
trabalhadores no Brasil por 
mais de 15 dias. Em 2016, 
116.371 pessoas tiveram de 
se ausentar do emprego por, 
no mínimo, duas semanas 
em razão dessa enfermidade. 
O número representa 4,71% 
de todos os afastamentos.

O segundo motivo que 
mais afastou trabalhadores 
no ano passado foram fratu-
ras de perna e tornozelo, se-
guidas das de punho e mão.

Dados do Ministério do 
Trabalho apontam que não 

são as atividades pesadas 
que mais afastam trabalha-
dores com dores nas costas, 
e sim o serviço público, onde 
há um grande número de 
pessoas realizando funções 
repetitivas.

Em segundo lugar, estão 
as atividades relacionadas ao 
comércio varejista, em espe-
cial supermercados, seguidos 
dos ramos hospitalar, de cons-
trução de edifícios e transpor-
te rodoviário de cargas.

A coordenadora-geral 
de Fiscalização e Projetos do 
Ministério do Trabalho, Vi-
viane Forte, diz que nessas 
atividades consideradas mais 

leves, as dores nas costas são 
menos evidentes do que na 
construção civil, por exemplo, 
porém também são graves.

“No comércio, a dorsal-
gia é comum nas pessoas que 
trabalham como estoquistas, 
porque elas levantam caixas, 
fazem movimentos de aga-
char e levantar e acabam não 
prestando atenção na pos-
tura. Esse mesmo descuido 
ocorre com quem trabalha 
em escritório por muito tem-
po sentado na mesma posi-
ção”, explica.

Assim como ocorre com 
doenças como estresse e 
depressão, é difícil diagnos-

ticar se as dores nas costas 
são causadas pela atividade 
profissional ou por algum 
outro problema externo. Mas 
Viviane entende que, inde-
pendentemente da causa ori-
ginal, a postura no trabalho 
influencia no adoecimento.

“As pessoas passam mui-
to tempo do seu dia no traba-
lho. Se não tiverem o devido 
cuidado na maneira de se 
sentarem e realizarem suas 
atividades, ou se não respei-
tarem as pausas necessárias 
ao longo da jornada de tra-
balho, vão adoecer, indepen-
dentemente de como e onde 
tenha surgido a dor”, alerta.

 
 

Lançado há nove anos 
para orientar os consumido-
res na hora de comprar carros 
menos poluentes e mais eco-
nômicos, o Programa Brasi-
leiro de Etiquetagem Veicular 
será concluído até o fim deste 
ano. O objetivo da etiqueta é 
informar aos compradores o 
grau de eficiência energética 
de cada veículo, cumprindo as 
determinações do Novo Ciclo 
de Política Automotiva, o Rota 
2030.

Com as novas adesões, 
100% dos veículos comercia-
lizados no Brasil serão incluí-
dos no programa, abrangendo 

mais de 1000 modelos e ver-
sões. Assim como estabelecido 
para produtos como eletrodo-
mésticos, a etiqueta do  Insti-
tuto Nacional de Metrologia, 
Normalização e Qualidade In-
dustrial (Inmetro) informa o 
nível de eficiência dos carros 
com faixas coloridas que vão 
de A a E. Além disso, o adesi-
vo também trará dados sobre 
a emissão de gases poluentes, 
como hidrocarbonetos e mo-
nóxido de carbono.

As metas foram reforça-
das nesta quarta-feira (26) du-
rante o lançamento do 9º Ciclo 
do Programa Brasileiro de Eti-
quetagem Veicular, pelo minis-
tério da Indústria, Comércio 
Exterior e Serviços. 

Jogo “Baleia Azul” 
terá investigação da PF

Etiqueta em carros vai 
orientar consumidores

Por determinação do 
ministro da Justiça, Osmar 
Serraglio, a Polícia Federal 
(PF) vai investigar o jogo vir-
tual “Baleia Azul”, que pode 
estar levando jovens a mu-
tilações corporais e até ao 
suicídio. O jogo é praticado 
em comunidades fechadas 
de redes sociais como Face-
book e Whatsapp e instiga 
os participantes, em maioria 
adolescentes, a cumprirem 
50 tarefas, sendo que a últi-
ma delas é o suicídio.

De acordo com o Ministé-
rio da Justiça, a medida foi to-
mada após apelos feitos a Ser-
raglio pelo prefeito de Curitiba, 
Rafael Greca, e pelos deputa-

dos federais Laudívio Carva-
lho (SD-MG), Carmem Zanoto 
(PPS-SC), Pollyana Gama (PPS-
-SP) e Eliziane Gama (PPS-MA). 
Segundo a pasta, eles relata-
ram a adesão de adolescentes 
brasileiros que estão cumprin-
do os desafios propostos pelo 
jogo em estados como Paraná, 
Minas Gerais, Pernambuco, 
Maranhão e Amazonas.

Pelo menos três mortes 
suspeitas de estarem relacio-
nadas ao suposto jogo já são 
investigadas pelas autorida-
des locais de Belo Horizonte, 
Pará de Minas (MG), Arco-
verde (PE). No Rio de Janei-
ro, a Polícia Civil investiga, 
pelo menos, quatro casos 
suspeitos, todos envolvendo 
adolescentes a prática do 
jogo no Estado.

Ivan Richard Esposito 
Repórter da Agência Brasil

Paulo Victor Chagas 
Repórter da Agência Brasil
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Indústria: produção 
é a maior em 6 anos

Despesa de custeio 
do governo cai

Pesquisa da CNC 
mostra confiança

Diante do cenário mais otimis-
ta em relação à economia 
brasileira, a produção in-
dustrial registrou seu maior 
avanço desde 2011. Dados 
da Confederação Nacional 
da Indústria (CNI) mostram 
que, em março, o índice de 
evolução da produção regis-
trou 54,8 pontos. Já a ocio-
sidade da indústria recuou, 
isto é, há mais capacidade 
de produção na indústria 
brasileira. De acordo com os 
dados, a evolução do empre-
go na indústria aumentou 
1,6 ponto percentual sobre 
o mês passado e avançou 4,4 
ponto percentual em relação 
ao mesmo período do ano 
passado. Segundo a pesqui-
sa, o resultado é o melhor 
para o mês de março desde 
2015. E a expectativa do setor 
industrial em relação à econo-
mia também aumentou. 

O Ministério do Planejamen-
to, Desenvolvimento e Gestão 
informou ontem que os gastos 
de custeio administrativo (ma-
nutenção da máquina pública) 
caíram 10,2% no primeiro 
trimestre de 2017 em relação 
a igual período de 2016. A 
queda é em termos reais, ou 
seja, já descontada a inflação 
do período. Segundo o ministé-
rio, a economia é resultado de 
redução real nas despesas com 
alguns serviços usados pelos 
órgãos públicos. Houve queda 
real de 32,8% nos gastos com 
energia elétrica e água no pe-
ríodo analisado. As despesas 
com material de consumo caí-
ram 25%. Já o valor gasto com 
comunicação e processamento 
de dados recuou 12,6% no pri-
meiro trimestre deste ano ante 
igual período de 2016. 

Com o avanço das reformas 
econômicas, a confiança na 
economia voltou a ser positiva 
para o setor de comércio. Em 
abril, o Índice de Confiança 
do Empresário do Comércio, 
medido pela Confederação 
Nacional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC), su-
biu 2,1% em relação ao mês 
anterior e atingiu 102,3 pon-
tos. Com isso, passou a figurar 
na chamada zona de avaliação 
positiva – quando o indicador 
supera 100 pontos – pela 
primeira vez desde fevereiro 
de 2015. Em relação ao mes-
mo período do ano passado, 
o indicador avançou 27,7%, 
a décima alta consecutiva 
nessa base de comparação. 
Segundo o relatório, o desem-
penho positivo foi impactado 
por aumento em todos itens 
que integram a confiança do 
comerciante. A parcela dos 
comerciantes que avaliam a 
situação atual como negativa 
recuou 2,9 pontos percentuais.

Curtas

Receita indica que 206.390 paraibanos já declararam o imposto, 70,99% do total; prazo se esgota no domingo

Vida financeira se complica 
caso contribuinte não declare IR

Perder o prazo de entrega 
ou não fazer a declaração do 
Imposto de Renda (IR) pode 
render dor de cabeça ao contri-
buinte. A consequência imedia-
ta é que o Cadastro de Pessoas 
Físicas (CPF) adquire o status 
de pendente de regularização 
e, com isso, a vida financeira 
do contribuinte se complica, já 
que o documento é necessário 
para várias tarefas.

Desde a liberação do pro-
grama da Declaração de Ajus-
te Anual do IR em 2 de março 
último, conforme o último 
boletim emitido, 206.390 pa-
raibanos já enviaram decla-
rações para os computadores 
da Receita Federal do Brasil, 
representando 70,99% do 
total estimado para a Paraí-
ba. A previsão é que 290.000 
façam a sua declaração de IR 
até o prazo final, que vai até 
às 23h59min59seg do dia 28 
de abril de 2017.

Na prática, deixar de 
declarar o IR, o contribuin-
te com CPF pendente de re-
gularização não pode, por 
exemplo, fazer empréstimos, 
obter certidão negativa para 
venda ou aluguel de imóvel, 
tirar passaporte e até mes-
mo prestar concurso público, 
além de ter problemas para 

Da Agência Brasil

movimentar conta bancária. 
O prazo para entrega da decla-
ração do Imposto de Renda da 
Pessoa Física à Receita Federal 
termina amanhã e a expectati-
va é de que 28,3 milhões de de-
clarações sejam entregues. De 
acordo com a Receita Federal, 
o contribuinte que deixar de 
declarar fica sujeito ao paga-
mento de multa.

A taxa pelo atraso é de 
1% ao mês ou fração sobre o 
valor do imposto a ser pago. 
No entanto, essa multa não 
pode ultrapassar 20% do 

imposto devido. Se o corres-
pondente a 1% do imposto 
a ser pago for menor que R$ 
165,74, o contribuinte deverá 
colaborar com esse valor mí-
nimo. Essa regra também se 
aplica a quem não possui im-
posto devido.

A Receita informa que a 
multa começa a contar a par-
tir do primeiro dia depois do 
prazo da entrega, ou seja, já 
no próximo sábado (29). O 
termo final é o mês da entre-
ga ou, no caso de não apre-
sentação, do lançamento de 

ofício. “No caso do não paga-
mento da multa, com os res-
pectivos acréscimos legais, 
será deduzida do valor do 
imposto para as declarações 
com direito à restituição”, ex-
plica a Receita Federal.

Depois de enviar a decla-
ração atrasada, o contribuinte 
será informado sobre o prazo 
para quitar a taxa através da 
“Notificação de lançamento 
da multa”. O pagamento deve 
ser feito em até 30 dias após 
a entrega, pelo Documento 
de Arrecadações de Receitas 

Federais (Darf). Para emitir 
o documento, o contribuinte 
deverá clicar no item “Darf de 
multa por Entrega em Atraso”, 
na aba “Imprimir” do progra-
ma gerador da declaração.

Quem não quitar o paga-
mento dentro do prazo esta-
belecido sofrerá acréscimos de 
juros sobre o valor, com base 
na taxa Selic e poderá emitir o 
Darf atualizado com os encar-
gos adicionais. Para quem está 
desobrigado de fazer a decla-
ração, não está prevista multa 
em caso de atraso.

Foto: Reprodução Internet

No Brasil, das 51,7 mi-
lhões de pessoas emprega-
das no setor privado e do-
méstico, 1,5 milhão tinham 
algum débito financeiro 
com o empregador que o 
impedia de sair do traba-
lho, o que corresponde a 
2,9% do total. 

O índice é de 2,5% en-
tre os contratados de forma 
direta, o que corresponde 
a aproximadamente 1 mi-
lhão de pessoas, e de 4,3%, 
(ou 420 mil pessoas) entre 
os trabalhadores contra-
tados por empresas inter-
mediárias. A análise está 
no suplemento Aspectos 

das Relações de Trabalho 
e Sindicalização, divulgado 
ontem pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatís-
tica (EBGE). O trabalho, que 
utilizou dados da Pesquisa 
Nacional por Amostra de 
Domicílios (Pnad) 2015, 
foi feito em parceria com 
o Ministério do Trabalho e 
Previdência Social e com a 
Organização Internacional 
do Trabalho (OIT).

Pela primeira vez, fo-
ram aprofundadas as aná-
lises das características 
de trabalho das pessoas 
com idade a partir de 16 
anos, empregados no se-
tor privado nas atividades 
agrícola e não agrícola e 
trabalhadores domésticos. 

O recorte da Pnad traz in-
formações sobre formas 
de inserção no mercado de 
trabalho para pessoas com 
10 anos ou mais.

De acordo com o IBGE, 
o objetivo do levantamento 
foi ampliar a base de conhe-
cimento sobre os indicado-
res de trabalho decente e 
consequente elaboração de 
políticas públicas relaciona-
das ao tema, segundo pre-
coniza a OIT: que confiram 
a promoção das normas 
internacionais do trabalho, 
a geração de empregos pro-
dutivos e de qualidade para 
homens e mulheres, a ex-
tensão da proteção social e 
a promoção do tripartismo 
e do diálogo social.

1,5 mi têm dívidas com 
empregadores, diz IBGE
Akemi Nitahara
Da Agência Brasil

Contratados por intermediários
Os empregados contratados 

por intermediários no Brasil so-
mam 9,8 milhões de pessoas, o que 
representa 18,9% do total de 51,7 
milhões de empregados no país. Na 
atividade agrícola são 187 mil pes-
soas, o que corresponde a 5,1% do 
total. Já na área não agrícola, são 
9,6 milhões, ou 20% dos emprega-
dos. A contratação intermediária é 
utilizada para trabalho temporário.

Os dados estão no suple-
mento Aspectos das Relações de 
Trabalho e Sindicalização, que uti-
lizou dados da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios (Pnad) 
2015, divulgado ontem pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE). O levantamento foi 
feito em parceria com o Ministério 
do Trabalho e Previdência Social e 

com a Organização Internacional 
do Trabalho (OIT) e considera 
empregados no setor privado e 
trabalhadores domésticos.

As regiões Norte, com 22,7%, 
e Nordeste, com 22,4%, apre-
sentam os maiores índices de 
contrato via intermediário. A re-
gião Sul tem o menor índice, de 
16,6%. A contratação indireta é 
maior entre os trabalhadores que 
recebem de meio a um salário 
mínimo, grupo em que 20% têm 
esse tipo de relação de trabalho. 
A atividade com maior percentual 
de terceirização é a construção, 
com 28,3%, seguida pelos servi-
ços, com 20,6%. Enquanto entre 
as pessoas brancas a contratação 
indireta é de 18,1%, entre pretas 
e pardas chega a 19,6%. 

A arrecadação de tributos 
caiu em março, de acordo com 
dados divulgados hoje (26) 
pela Receita Federal. No mês 
passado, a arrecadação federal 
chegou a R$ 98,994 bilhões, 
com queda real (descontada a 
inflação) de 1,16%, em relação 
ao mesmo mês de 2016.

A queda no mês veio das 
receitas administradas pelo 
Fisco (impostos e contribui-
ções), com retração de 1,54%. 
No caso das receitas não admi-
nistradas pela Receita Federal, 
que incluem os royalties do 
petróleo, houve aumento de 
27,75%, com volume de R$ 
1,659 bilhão, em março.  De 
janeiro a março, a arrecadação 
chegou a R$ 328,744 bilhões, 

com crescimento de 0,08% no 
total. As receitas administra-
das pela Receita caíram 0,81% 
e as não administradas au-
mentaram em 47,75%.

O pequeno aumento na 
arrecadação no primeiro tri-
mestre foi influenciada pelo 
acréscimo de R$ 4,5 bilhões de 
recolhimento do Imposto de 
Renda Pessoa Jurídica (IRPJ) 
e da Contribuição Social sobre 
o Lucro Líquido (CSLL), equi-
valente a um crescimento real 
(acima da inflação) de 15,43%. 

O recolhimento foi feito 
pelas empresas com base em 
uma estimativa de lucros ao 
londo do ano passado. Após 
fazer o recolhimento com 
base em estimativas, nos me-
ses de janeiro a março, as em-
presas têm que fazer a decla-
ração de ajuste. 

Arrecadação federal 
tem queda de 1,16%

As exportações brasilei-
ras cresceram 24,4% no pri-
meiro trimestre deste ano na 
comparação com o mesmo 
período de 2016. Ao mesmo 
tempo, as importações au-
mentaram 12%. A balança 
comercial registrou superávit 
de US$ 14,4 bilhões, segundo 
dados da Fundação Getulio 
Vargas (FGV), e foram divulga-
dos ontem no Rio de Janeiro. 
Com o resultado da balança 
comercial, estima-se que o 
comércio externo brasileiro 
encerre o ano com um saldo 
positivo de US$ 50 bilhões. Em 
relação ao volume, as exporta-
ções cresceram menos (11%) 
do que as importações (17%) 
no primeiro trimestre deste 

ano, em relação ao mesmo 
período de 2016. A maior alta 
nas exportações foi observada 
no setor da indústria extrativa 
(38%), seguido pela indús-
tria da transformação (9%). A 
agropecuária teve uma queda 
de 7%. As exportações de não 
commodities aumentaram 
16% e as de commodities, 6%.

O maior crescimento no 
volume importado ocorreu 
na indústria de transforma-
ção (23%), seguido pela ex-
trativa (11%). A agropecuária 
teve queda de 4%. Os termos 
de troca penderam a favor da 
balança comercial brasileira, 
com uma melhora de 19% na 
comparação com o primeiro 
trimestre de 2016, devido ao 
aumento de 15% do preço das 
exportações e da queda de 3% 
do preço das importações.

Exportações crescem 
24,4% no 1o trimestre

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Vitor Abdala
Da Agência Brasil
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Diversidade

Goretti Zenaide Eu não sou tão triste 
assim, é que hoje eu estou 

cansada

Os tristes acham que o 
vento geme; os alegres acham 

que ele canta

Neruda

boa vista

riacho da vida

eM sessÃo única, às 
18h, e com entrada 
gratuita, o cineclube 
“Verbo & Imagem” 
exibe o drama biográ-
fico “Neruda”, com 
direção de Pablo 
Larraín, tendo no elen-
co Gael Garcia Bernal, 
Luis Gnecco, Mercedes 
Morán, entre outros.
O cineclube fica na 
Academia Paraiba-
na de Letras, na Rua 
Duque de Caxias, no 
Centro de João Pes-
soa e  será comentado 
após sua exibição pela 
professora Elizabeth 
Maia Nóbrega.

o MuNicÍPio de Boa 
Vista, na região metro-
politana de Campina 
Grande, comemora 
neste sábado 23 anos 
de emancipação políti-
ca. Os festejos na praça 
começam amanhã e 
terão como atrações mu-
sicais Magníficos, Bob Léo 
Mercadoria, Ronny Farra, 
Espora de Ouro, Bixo 
Bom e Luan Borborema.

veM aÍ Mais um livro de 
autoria do juiz TJPB.Onaldo 
Queiroga intitulado “Riacho 
da Vida”, que será lançado 
no dia 9 de maio, às 18h30 
no auditório do Centro Cul-
tural Ariano Suassuna, do 
Tribunal de Contas do Esta-
do. A obra, prefaciada pelo 
professor Rodrigo Toscano 
de Brito e apresentada pelo 
advogado Itapuan Sobral, 
retrata a trajetória de vida 
do seu pai, o desembarga-
dor Antônio Elias Queiroga, 
desde a sua infância em 
Pombal até o comando do 
Poder Judiciário paraibano.

Presenças bacanas de Glaucia e Mano Porpino nos salões do Paço dos Leões

Estimados Edite e Gonzaga Rodrigues, ela é a aniversariante de hoje

Mabel Mariz e seu sobrinho Jacinto Dantas curtindo as 
maravilhas  da Bélgica

uuu O secretário do Turismo e Desenvolvimento Econô-
mico, Lindolfo Pires participou em Fortaleza, CE, do Fórum 
BNB de Infraestrutura que discutiu ações voltadas à visibi-
lidade de novos investimentos. Com ele, estavam Charles 
Tang, presidente da Câmara do Comércio Brasil-China, 
Marcos Holanda, presidente do BNB e Jorge Ivan, superin-
tendente do banco na Paraíba.

uuu O Conselho Estadual de Cultura promove hoje sua 
primeira reunião ordinária do ano. Será a partir das 9h, no 
Hotel Village, no bairro de Tambaú, em João Pessoa.

Sras. Edite Nascimen-
to Rodrigues, Célida 
Calzavara, Carmen 
Perazzo Costa, Nísia 
Monteiro e Verônica 
Cunha Lima, execu-
tivos Cacá Martins e 
Fernando Marques de 
Andrade, agropecua-
rista Gilberto Targino, 
empresários Joaquim 
Queiroga e José Or-
lando Pereira, advoga-
da Luciana Furtado. 

ParabéNs

Fotos: Goretti Zenaide

Raissa Araújo na comemoração do seu aniversário no último sábado 
e a prima Priscilla Almeida Zenaide

Foto: Priscilla

Foto: Reprodução Face

: PoNtos 
n Na semana passa-
da, a Harper´s Bazaar, 
primeira revista de 
moda dos EUA, come-
morou 150 anos sur-
preendendo o mundo 
de New York, cidade 
onde nasceu.
n Projetando em um 
dos lados do Empire 
State Building, prédio 
mais famoso da cidade, 
algumas de suas capas 
com mulheres como 
Madonna, Elizabeth 
Taylor, Gisele Bünd-
chen, ocupando 42 dos 
seus 102 andares.

Nesses teMPos de tantos perigos ao alcance 
de nossos jovens, é importante o trabalho que a 
Secretaria de Estado de Educação desenvolveu de 
29 de março a 12 de abril deste ano na Formação 
Inicial da Metodologia Liga Pela Paz. 

No ano passado o trabalho envolveu a questão 
da prevenção e intervenção ao bullying e este 
ano a ação é de ampliação ao enfrentamento da 
violência na escola à prevenção ao uso das dro-
gas, com discussões de temas importantes para os 
jovens, onde o aprendizado das emoções tem sido 
referência para os educadores, por ir muito além 
do conhecimento convencional.

educando para 
a vida

Desembargador federal Rogério Fialho, novo desembargador federal do TRF 5a Leonardo Henrique 
Cavalcante de Carvalho e o diretor do Foro da Justiça Federal na Paraíba, juiz Bruno Teixeira

Foto: Roberta Mariz

a GrÁFica Santa Marta está realizando 
sorteio, através de seu Instagran @graficasan-
tamarta do livro “Pablo Escobar - Meu Pai - As 
histórias que não deveríamos saber”, escrito por 
Juan Pablo Filho.

Hoje, em São Paulo, o diretor de marketing 
da gráfica, Fred Hortêncio Ribeiro vai  participar 
de um almoço com Juan Pablo Filho e execu-
tivos da editora Planeta, além de assistir uma 
palestra no parque gráfico da Santa Marta em 
São Bernardo do Campo, dada pelo autor do 
livro, seguida de sessão de autógrafos.

Pablo escobar

Posse No reciFe

eM soLeNidade no 
TRF 5a Região, em Recife, 
foi empossado como novo 
desembargador do TRF da 
5a Região, o jurista Leonar-
do Henrique de Cavalcante 
Carvalho, no lugar de Mar-
celo Navarro Ribeiro Dan-
tas que fora para o STJ, em 
Brasília. O evento foi pres-
tigiado pelo presidente do 
TJPB, desembargador Joás 
de Brito Pereira Filho.

LeNdo oNteM  a crônica do meu amigo 
Gonzaga Rodrigues sobre os “santos” médicos 
que passam por sua vida, me veio a vontade de 
registrar aqui o quanto está sendo importante a 
dedicação, a competência e sobretudo e experiên-
cia do médico Ítalo Kumamoto e toda sua equipe 
do Memorial São Francisco nos cuidados com meu 
tio Hélio Zenaide.

Passando por momentos difíceis na sua saúde, 
considerando que é muito delicada sua condição 
por ter 90 anos, Hélio,  a cada dia que passa 
evolui para melhor na sua recuperação por estar 
nas mãos desses “santos” médicos.

santos médicos

uuu o iesP está realizando a 2a semana contábil Finan-
ceiro, cuja abertura foi realizada no centro cultural ariano 
suassuna, do tribunal de contas do estado. as plenárias, no 
entanto, acontecem no campus da faculdade na br-230.
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Esportes

Foto: Globoesporte

Intervalo
CBF e Sindicato dos Atletas entram em acordo 
sobre o intervalo de 66 horas entre as parti-
das nos campeonatos. Página 23

Meia reencontra o seu melhor futebol na reta final do Campeonato Paraibano e é peça chave de Itamar na decisão

Botafogo-PB aposta na boa fase 
de Marcinho para vencer o Treze

Após as péssimas cam-
panhas na Copa do Brasil e 
na Copa do Nordeste, o Bo-
tafogo, aos poucos, foi me-
lhorando, e nesse período, 
contou também com a su-
bida de produção de alguns 
jogadores, que vinham sen-
do bastante criticados pela 
imprensa e vaiado pela pró-
pria torcida, em alguns jogos. 
Este é o caso do meia Mar-
cinho, que reencontrou seu 
verdadeiro futebol, na reta 
final do campeonato, e vem 
tendo grandes atuações. 

“Graças a Deus, eu ve-
nho superando as adversi-
dades com muito trabalho, e 
podendo ajudar o Botafogo 
nesta reta final do campeo-
nato. Futebol é assim mes-
mo, às vezes as coisas não 
saem como desejamos, e os 
torcedores são exigentes. Eu 
espero, que com o apoio dos 
outros jogadores, eu possa 
ajudar bastante o Belo, nesta 
decisão, e que consigamos a 
conquista do título tão dese-
jado pelos torcedores”, disse 
Marcinho, que fez duas parti-
das maravilhosas nas semifi-
nais contra o Atlético.

Outro jogador saiu da 
reserva para conquistar a 
posição de titular, e caiu nas 
graças da torcida.  Trata-se 
do atacante Fernandinho. 
O jogador vive um grande 
momento. Nas duas semifi-
nais contra o Atlético, ele foi 
decisivo, com duas assistên-
cias que terminaram em gol, 
e marcou também um belo 
gol, na vitória no segundo 
jogo, disputado domingo, no 
Estádio Almeidão. O jogador 
é sergipano, mas começou 
a carreira no futebol paulis-

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

ta, e confessa que teve um 
pouco de dificuldade para 
se adaptar em João Pessoa, 
e isso influiu no futebol dele.

“Senti muitas dificulda-
des, principalmente em rela-
ção ao clima. Lá em São Pau-

lo chove muito e faz muito 
frio. Aqui, o calor é constan-
te e desgastante. Mas, agora 
estou completamente adap-
tado a tudo, e adoro João 
Pessoa. Dentro de campo, 
o grupo me recebeu muito 

bem, e aos poucos, eu pude 
fazer aquilo que o técnico 
Itamar Schulle espera de 
mim. A torcida também tem 
apoiado bastante, e sinto que 
atravesso um bom momento. 
Agora é trabalhar, cada vez 

mais, para conquistar o tí-
tulo, e permanecer no clube 
para disputar o Campeonato 
Brasileiro da Série C”, disse o 
jogador.

Outro atleta que está 
de bem com a vida e com o 

torcedor botafoguense é o 
volante Val. Desde o seu re-
torno ao clube, foi notória a 
melhora do meio campo. Ao 
lado de Djavan, ele deu uma 
maior proteção a zaga, e me-
lhorou a qualidade do passe, 
na saída para o ataque. “Eu 
estou muito satisfeito com 
minha volta ao clube que 
amo, e espero contribuir, o 
máximo possível,  para que 
o Belo seja o campeão parai-
bano, e consiga subir para a 
Série B, que é o grande sonho 
da torcida e não consegui-
mos no ano passado”, disse o 
experiente volante.

Ingressos
As diretorias de Tre-

ze e Botafogo entraram em 
um acordo para a venda de 
ingressos para as duas deci-
sões. Para este primeiro jogo 
de domingo, em Campina 
Grande, o Botafogo recebeu 
1.050 ingressos para vender 
em João Pessoa. Foram 700 
de arquibancada sombra, ao 
preço inteiro de R$ 40,00, 
300 com o preço de estudan-
te, R$ 20,00. E completando, 
mais 50 ingressos para as ca-
deiras, ao preço de R$ 50,00. 

Mudança
A Confederação Brasilei-

ra de Futebol fez uma altera-
ção na tabela do Campeonato 
Brasileiro da Série C. O Jogo 
entre Confiança e Botafogo, 
programado para domingo, 
dia 25 de junho, às 16 horas, 
no Estádio Lourival Batista, 
em Aracaju, foi antecipado 
para o dia 24, no mesmo ho-
rário e local. Segundo a CBF, 
a mudança se deu, porque no 
domingo, dia 25,  haverá um 
outro jogo, pela Série D, na 
capital Sergipana, entre Ser-
gipe e Jacobina.

Desfalque no Treze

O Treze terá um desfalque importante para 
o primeiro jogo da decisão do Campeonato Pa-
raibano de 2017, programado para o próximo 
domingo, às 18h30, no Estádio Amigão, em 
Campina Grande. O volante Patrick teve um 
choque com o meia Jussimar do Campinense, no 
jogo de domingo, pelas semifinais, e sofreu um 
corte profundo no rosto. O atleta teve de tomar 
15 pontos, e só deverá ser liberado, na próxima 
terça-feira. Por outro lado, o técnico Celso Teixeira 
ganhou um reforço de peso, o volante Robson, 
que cumpriu suspensão na última partida, e já 
está à disposição do clube para jogar no próximo 
domingo. Ele deverá entrar no lugar de Patrick, 
no meio campo. 

Venda de ingressos
A diretoria do Treze resolveu facilitar a 

vida dos torcedores, dando início já ontem a 
venda dos ingressos para a primeira partida da 
decisão, na loja do clube. O primeiro lote está 
com preços promocionais, iguais aos do jogo 
de domingo, contra o Campinense. Na geral, o 
valor é de R$ 20,00, na arquibancada R$ 40,00, 
e nas cadeiras R$ 70,00. O segundo lote será 
mais caro, com os ingressos para geral custando 
R$ 30,00, os da arquibancada R$ 50,00 e nas 
cadeiras R$ 80,00. Estudantes idosos e deficien-
tes terão direito a meia-entrada.

Os torcedores do Botafogo poderão comprar 
seus ingressos em João Pessoa. A diretoria do Galo 
já enviou uma quantidade de entradas, que serão 
vendidas pela Diretoria do Belo. 

Marcinho reencontrou o seu melhor futebol nos últimos jogos e passa a ser uma das grandes esperanças de vitória do Botafogo nos jogos finais do Estadual

Brasileiro da Série D

Sousa reformula o elenco com seis 
jogadores que atuaram no Inter-PB

O Sousa já fechou o 
primeiro ciclo de contrata-
ções para a participação no 
Campeonato Brasileiro da 
Série D. O Dinossauro man-
teve 70 por cento do elenco 
que disputou o Campeonato 
Paraibano, e contratou, esta 
semana, 6 atletas, todos in-
dicados pelo treinador Índio 
Ferreira, que resolveu per-
manecer à frente do coman-
do técnico da equipe. Os jo-
gadores já trabalharam com 
Índio no Internacional, em 
João Pessoa. São eles, os late-
rais Marquinhos e Iranilson, 
os zagueiros, Renan e Carlão, 
o volante Tita e o meia Tiago 
Almeida. 

Após a participação no 
Campeonato Paraibano, os 
jogadores que permanece-
ram no elenco ganharam 
uma folga, e a reapresenta-
ção está programada para a 
próxima segunda feira, dia 1º 
de maio. A estreia da equipe 

na competição nacional está 
marcada para o próximo dia 
21, contra o Central, no Mari-
zão, em Sousa. Além do clube 
de Caruaru, o Dinossauro vai 
encarar, na primeira fase, o 
Coruripe de Alagoas e o Jua-
zeirense da Bahia.

“Nós teremos 21 dias 
de preparação. Será um bom 
prazo, já que mantivemos 
70 por cento dos atletas e já 
temos uma base entrosada. 
Caímos em um grupo difícil, 
mas a expectativa é muito 
boa. Acredito que vamos 
conseguir a nossa classifica-
ção para a segunda fase da 
competição. Estamos mon-
tando um planejamento, 
para levar o Dinossauro a 
fazer uma boa campanha no 
Brasileiro”, disse o treinador, 
que após assumir o Sousa 
na zona de rebaixamento do 
Campeonato Paraibano, con-
seguiu uma série de vitórias 
seguidas, e por muito pouco 
não obteve a classificação da 
equipe para as semifinais do 
campeonato. Índio Ferreira que trabalhou no Inter-PB indicou as contratações

Foto: Ascom/Botafogo
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Competição começa no próximo sábado e tem o objetivo de formar seleções para disputas regionais e nacionais

Paraibano de Atletismo Aberto 
terá 354 atletas na pista da UFPB

Trezentos e cinquenta 
e quatro atletas, sendo 248 
masculino e 106 feminino 
disputam sábado e domin-
go, na Pista de Atletismo da 
Universidade Federal da Pa-
raíba, Campus I, em João Pes-
soa, o 36º Campeonato Pa-
raibano Aberto de Atletismo, 
numa realização da Federa-
ção Paraibana de Atletismo 
e que servirá para a entidade 
começar a montar suas sele-
ções estaduais nas diversas 
categorias para competições  
regionais e nacionais.

“Um evento onde clu-
bes filiados e demais atletas 
avulsos terão a oportunida-
de de mostrar seus poten-
ciais e brigar por vagas nas 
seleções estaduais de suas 
categorias”, disse ontem o 
presidente da FPba, Jônatas 
Martins. “O campeonato tem 
ainda a finalidade de difun-
dir a prática do atletismo, 
entre os atletas dos clubes fi-
liados, bem como verificar o 
desenvolvimento técnico dos 
atletas, tomando-o como pa-
râmetro para selecionar os 
atletas que representarão o 
Estado da Paraíba”, acrescen-
tou o presidente.

O campeonato leva o 
nome de Gilson Azevedo de 
Carvalho e disputado com 
provas para ambos os sexos. 
“Este campeonato somente 
admite a participação de atle-
tas com idade mínima de 16 
anos, ou sejam, nascidos em 
2001, considerando a idade 
que o atleta terá no ano em 
curso”, afirmou J natas, ale-
gando que a competição será 
realizado segundo as regras 
da IAAF, as normas da CBAt 
e as contidas no regulamento 
previamente elaborado pela 
Federação Paraibana de Atle-
tismo.

Na última terça-feira, a 
FPba realizou o Congresso 
Técnico, quando estiveram 
presentes representantes de 
equipes, atletas e dirigentes, 
ocasião em que discutiram o 
regulamento e as normas da 
competição. “Podemos dizer 
que tudo está devidamente 
pronto para a realização de 
mais um feito no atletismo 
paraibano. Acreditamos ser 
um dos melhores dos últi-
mos anos”, finalizou J natas 
Martins.

Alguns atletas, conside-
rados avulsos, ou sejam, não 
vinculados a clubes, poderão 
fazer suas inscrições minu-
tos antes das provas, caso 
tenham o interesse de parti-
cipar do campeonato.

Mary Emannuelly
Quem não mais compe-

tirá representando a Paraíba 
é a atleta Mary Emannuelly, 
considerada a número 1 em 
provas de longa distância. A 
campinense, na manhã de 
ontem, pediu desvinculação 
da Federação Paraibana de 
Atletismo, passando a inte-
grar a Federação Pernambu-
cana de Atletismo. Trocou o 
Clube Recreativo Kashima, 
de João Pessoa, onde esta-
va filiada há mais de cinco 
anos, pela Usina São José, de 
Recife.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

No próximo domingo começa a decisão do Cam-
peonato Paraibano de 2017 e a minha expectativa é 
que Botafogo e Treze façam grandes jogos para brin-
dar o seu torcedor. É importante um planejamento 
apurado para evitar alguns problemas corriqueiros 
em decisão, uma vez que sempre a paixão foge da ra-
zão. A disputa tem de ser no campo com os jogadores 
e seus técnicos estrategistas.

Nas arquibancadas o torcedor tem de dar o seu 
exemplo, torcendo até com gozação, mas sem ne-
nhum tipo de agressão física. Nesse confronto estão 
duas das maiores torcidas da Paraíba, sendo perfei-
tamente natural a exacerbação dos ânimos. Então o 
trabalho de prevenção é dos mais naturais. Tenho 
certeza que a Polícia Militar fará outro excelente tra-
balho nesse sentido.

A propósito, a Polícia Militar durante todo o 
Campeonato Paraibano foi exemplar em suas ações 
e isto já se tornou corriqueiro em nossas disputas. 
Ela  traça planos de prevenção nos grandes jogos e 
sempre coibe qualquer exagero dos maus torcedores, 
daí a minha certeza de que a segurança será um dos 
pontos principais de tranquilidade. O torcedor pode 
ir ao Estádio de Campina Grande ou de João Pessoa 
que terá tranquilidade para assistir aos dois jogos.

Também acredito na maturidade de nossos di-
rigentes, especialmente os de Botafogo e Treze. Eles 
estiveram na sede da Federação na última terça-fei-
ra e trataram de conduzir a logistica dos jogos sem 
nenhuma rusga. A rivalidade somente no campo. Nos 
bastidores o trabalho para que os atletas possam 
decidir no campo de jogo e se propicie belos espetá-
culos para os torcedores. Até no quesito arbitragem 
não houve problema. O assunto foi tratado com mui-
ta naturalidade e os escolhidos com o aval dos clubes. 
Temos tudo para fechar com chave de ouro.

Vamos ter dois
grandes jogos

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Uma reunião entre a Federação Nacio-
nal dos Atletas Profissionais de Futebol 
e a Confederação Brasileira de Futebol 
na sede da CBF selou um novo acordo 
em relação ao tempo mínimo exigido 
entre uma partida e outra nas com-
petições profissionais. O Regulamento 
Geral de Competições, o RGC, em seu 
artigo 25 tinha estabelecido um inter-
valo mínimo de 60 horas, mas agora 
esse prazo aumentou para 66 horas e 
nos próximos dias a CBF irá emitir uma 
Resolução de Diretoria disciplinando 
o novo acordo. A não observância da 
regra implicará em denúncia do clube 
pelo artigo 214 do Código Brasileiro 
de Justiça Desportiva. 

66 horas

Série D Bruno
Campinense e Sousa, 
representantes da Paraíba 
no Campeonato Brasileiro 
da Série D começam a 
traçar o planejamento 
para a disputa. Os elen-
cos estão passando por 
uma reformulação com-
pleta e os torcedores dos 
dois clubes terão muitas 
novidades nessa disputa.

A justiça se fez com a 
nova prisão do goleiro 
Bruno. Realmente pouca, 
mas pouca gente enten-
deu aquela decisão do 
ministro Marco Aurélio de 
Melo ao conceder o ha-
beas corpus. A liberdade 
durou dois meses e um 
dia. Bruno estava jogando 
no Boa Esporte-MG.

A Paraíba vai sediar a reavaliação dos testes 
físicos dos árbitros do quadro nacional do Nor-
deste. A atividade deve ser realizada na pista de 
atletismo da Vila Olímpica Parahyba no próximo 
dia 12. Árbitros e assistentes da região Nordeste 
que foram reprovados têm mais uma chance para 
se manter no quadro nacional da CBF.

Arbitragem

Brasileiro de Judô

Após 50 medalhas, atletas 
já miram etapa nacional

Os judocas que re-
presentaram na semana 
passada a Paraíba no Cam-
peonato Brasileiro, Etapa 
Regional II, que ocorreu 
na cidade de Aracaju, capi-
tal de Sergipe, já estão em 
ritmo acelerado visando a 
etapa nacional, a ser de-
finida pela Confederação 
Brasileira de Judô, ocasião 
em que estarão disputan-
do com os melhores do 
país vagas para o Cam-
peonato Sul-Americano de 
2017, em suas mais varia-
das categorias.

Em Sergipe, a Paraí-
ba teve uma participação 
brilhante. Foram 50 meda-
lhas conquistadas, numa 
demonstração de que os 
judocas estão dispostos a 

fazerem bonito na etapa 
nacional. Apenas os cam-
peões e vice-campeões 
garantiram vagas na fase 
nacional de 2017, que será 
dividida por diversas cida-
des, dependendo das res-
pectivas categorias.

Ivan Sabino, cam-
peão na categoria sênior 
ligeiro -60kg foi um dos 
destaques da Paraíba, a 
exemplo Cláudio Júnior, 
campeão médio Sub-15; 
Gilmelândia da Silva, me-
dalha de ouro na catego-
ria Sub-15 leve; Hugo Be-
zerra, primeiro lugar na 
Sub 21 leve; Vinicius Leal, 
ouro na sênior leve -73 
kg; Diogo Moraes, cam-
peão na categoria meio 
médio -81kg; Rute Mace-
do, medalha de ouro no 
meio médio -63 kg, dentre 
outros.

O Campeonato Brasi-
leiro de Judô, Regional II, 
em Sergipe, aconteceu em 
dois dias seguidos, sendo 
as lutas disputadas nas ca-
tegorias Sub-13 até ao Sê-
nior. A competição contou 
com atletas dos estados de 
Pernambuco, Rio Grande 
do Norte, Sergipe, Paraíba 
e Alagoas. Os potiguares 
terminaram em primeiro 
lugar no geral masculino, 
com 12 ouros, 11 pratas e 
22 bronzes. No feminino, 
quem se saiu melhor foi 
Pernambuco, com 15 ou-
ros, 9 pratas e 18 bronzes.  

A próxima competi-
ção nacional do calendário 
2017 da CBJ serão a Taça 
Brasil de Juniores e o Qua-
lifying para o Grand Prix 
Interclubes, que aconte-
cerão de 6 a 7 de maio, em 
Blumenau, Santa Catarina. 

Os judocas paraibanos 
fizeram bonito na etapa 
regional que ocorreu em 

Aracaju-SE

Mary Emannuelle, primeira à esquerda, vai competir a partir de agora pelo vizinho Estado de Pernambuco
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Entidade convoca seus dirigentes para traçar as diretrizes operacionais das competições nas Séries A e B

CBF reúne clubes do Brasileiro

A Diretoria de Compe-
tições da CBF realizará, no 
próximo dia 4, o Seminário 
de Operações do Campeona-
to Brasileiro – Séries A e B. O 
evento transmitirá aos clu-
bes das duas principais di-
visões do futebol nacional e 
às federações dos 14 estados 
participantes as novidades 
operacionais para a tempo-
rada 2017, das 14h às 19h, 
no auditório da sede da CBF.

Cada clube pode parti-
cipar com três representan-
tes de áreas relacionadas 
aos dias dos jogos: operação 
da partida, marketing e De-
partamento de Futebol. Os 
convidados também terão a 
oportunidade de conversar 
sobre as ações para o apri-
moramento do protocolo já 
praticado e conhecido por 
todos os participantes das 
competições.

Além da Diretoria da 
Competições, o Seminário 
de Operações contará com 
informações presenciais das 
diretorias de Marketing e de 
Registro e Transferência da 
CBF.

“ Diante do sucesso dos 
protocolos de imprensa e de 
entrada das equipes nos últi-
mos anos e pela importância 
da evolução do campeonato 
como um produto atraente, 
o seminário é crucial para di-
vulgar a todos as orientações 
comerciais, de marketing e 
os procedimentos previstos 
em regulamento” destacou o 
diretor de Competições, Ma-
noel Flores.

66 horas
A Confederação Brasilei-

CBF

Foto: Orlando/Divulgação

ra de Futebol e a Federação 
Nacional dos Atletas Profis-
sionais de Futebol (Fenapaf) 
assinaram, na manhã desta 
terça-feira (25), acordo para 
regulação do intervalo míni-
mo entre a realização de dois 
jogos de futebol. Em todas 
as competições coordenadas 
pela CBF, fica instituído que, 

como regra geral, o tempo de 
66 horas entre o término da 
primeira partida e o início da 
segunda seja respeitado.

“É um momento históri-
co. Estou tendo a honra de as-
sinar esse acordo junto com a 
CBF. Todas as partidas que en-
volvem clubes do futebol bra-
sileiro, sejam em estaduais, 

regionais ou nos campeonatos 
nacionais, terão que obedecer 
o intervalo mínimo de 66 ho-
ras” destacou Felipe Augusto 
Leite, presidente da Fenapaf.

A CBF emitirá, ainda em 
2017, Resolução de Diretoria 
e comunicará as Federações 
Estaduais para que cumpram 
o intervalo mínimo em seus 

campeonatos. A partir de 
2018, a nova regra consta-
rá no Regulamento Geral de 
Competições. A não obser-
vância da regra implicará em 
denúncia do clube pelo artigo 
214 do Código Brasileiro de 
Justiça Desportiva. 

“A CBF nos convocou des-
de o Comitê de Reformas. Nós 

estamos sendo ouvidos e ten-
do os anseios dos atletas ab-
sorvidos pela CBF. A distância 
que existia entre CBF e os pro-
tagonistas do espetáculo, que 
são os atletas, não existe mais. 
A CBF reconheceu nos atletas 
seu status de protagonismo. 
É muito bom para o futebol 
brasileiro” elogia Leite.

CBF e Sindicato dos Atletas se reúnem na entidade e entram em acordo com relação ao intervalo de 66 horas entre as partidas. O Regulamento Geral em vigor disciplina em 60 horas

Valorizado

Kaká é o jogador mais bem
pago no futebol dos EUA
iG

Recém-completados 
35 anos, Kaká está com 
a moral alta nos Estados 
Unidos. Pelo terceiro ano 
consecutivo, o meia bra-
sileiro do Orlando City é 
o mais bem pago da liga 
norte-americana de fute-
bol. De acordo com infor-
mações do sindicato de 
jogadores da MLS (major 
League Soccer), o ex-Milan 
recebe cerca de R$ 22,7 
milhões por ano do time 
da Flórida.

Com este salário, o 
brasileiro ainda supera 
grandes nomes do futebol 
mundial como o italiano 
Andrea Pirlo, o alemão 
Bastian Schweinsteiger e o 
espanhol David Villa. Kaká 
defende o Orlando City 
desde 2014, quando che-
gou depois de sua segunda 
passagem pelo Milan.

Nascido no Distrito Fe-
deral, Ricardo Izecson dos 
Santos Leite iniciou a car-
reira no time da categoria 
de base do São Paulo, onde 
se profissionalizou em 

1999. Em 2003, foi para o 
Milan e em 2009, foi trans-
ferido para o Real Madrid. 
Antes de jogar nos Estados 
Unidos, Kaká voltou ao clu-
be italiano em 2013.

Em 2007, Kaká rece-
beu o prêmio de melhor 
jogador do mundo pela 
Fifa e pela revista francesa 
France Football. No mesmo 
ano, foi campeão da Cham-
pions League com a camisa 
do Milan. Com a Seleção 
Brasileira, o meia foi cam-
peão da Copa do Mundo de 
2002.

Kaká recebe cerca de R$ 22,7 milhões por ano, sendo o jogador mais bem pago no futebol dos EUA

vAlorEs Em milhõEs 
1o Kaká (Brasil): R$ 22,7 
2o Giovinco (Itália): R$ 22,3 
3o Bradley (EUA): R$ 20,3
4o Pirlo (Itália): R$ 18,5
5o Villa (Espanha): R$ 17,5 
6o Giovani (México): R$ 17,2 
7o Schweinsteiger (GER): R$ 16,8 
8o Altidore (EUA): R$ 15,1 
9o Dempsey (EUA): R$ 12 
10o Valeri (Argentina): R$ 8,2 

Dirigentes presos por fraude 
fiscal na inglaterra e França
iG

Uma operação policial 
prendeu ontem na Inglaterra 
e na França várias pessoas al-
vos de investigações de fraude 
fiscal. Dentre os detidos pela 
polícia, estão dirigentes do 
Newcastle United e do West 
Ham. A prisão foi anunciada 
pela agência tributária britâ-
nia (HMRC, sigla em inglês).

Os escritórios de ambos 
os clubes foram alvos de man-
dados de busca e apreensão. 
Além disso, a Fazenda britâ-
nica afirmou a prisão de di-
rigentes e anunciou através 
de comunicado que "deteve 
várias pessoas que trabalha-
vam no futebol profissional 
por supostas fraudes de im-

postos". As autoridades ainda 
confirmam de que pelo menos 
180 policiais trabalhavam na 
investigação, que aponta um 
desvio de cerca de R$ 20 mi-
lhões. 

O comunicado ainda res-
salta que realizava operações 
que envolviam tanto clubes 
ingleses, como franceses e cita 
"locais no Nordeste e Sudeste 
da Inglaterra". Clube da capi-
tal inglesa, o West Ham está 
localizado no Sudoeste do país 
enquanto o Newcastle, fica no 
Nordeste.

Pouco mais de 24 horas 
depois de ter vencido o Pres-
ton por 4 a 1 e garantido sua 
volta para a elite do futebol 
inglês, o Newcastle trocou os 
holofotes. Lee Charnley, pre-

sidente do clube, foi uma das 
vítimas da operação. Dentre 
os clubes franceses envolvidos 
na suspeita de fraude, está o 
Olympique de Marselha. Os 
responsáveis pela investiga-
ção ainda afirmaram que a 
polícia francesa "também está 
colaborando e fez várias pri-
sões em diversos locais que fo-
ram alvos de busca na França".

"A investigação criminal 
manda uma mensagem cla-
ra que, seja quem você for, se 
uma fraude fiscal é cometida, 
consequências serão gera-
das", completou o comunica-
do. Celulares, computadores, 
documentos e extratos ban-
cários dos times e dirigentes 
foram confiscados nos escritó-
rios dos clubes citados acima. 

Mike Ashley, proprietário do Newcastle United, ao lado de Lee Charnley, um dos dirigentes presos pela operação

Foto: Lucas Figueiredo

Foto: Divulgação
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Time brasileiro não pode perder hoje no Uruguai. Maior preocupação no clube é o excesso de jogos em 34 dias

Chapecoense encara jogo diante 
do Nacional como uma decisão

“Cada jogo é encarado 
como se fosse uma final”. O cli-
chê, mais do que nunca, virou 
ordem na Chapecoense. Com 
o calendário apertado, o clube 
começou 2017 com oito com-
petições previstas e definirá o 
futuro em quatro delas em ma-
ratona que começa hoje, 19h30 
contra o Nacional, no Uruguai, 
pela Libertadores, e só termina 
no fim de maio. Serão 11 jogos 
em 34 dias, que vão definir o 
saldo do semestre e os rumos 
do ano. Já eliminado na Pri-
meira Liga, o Verdão projeta 
terminar a sequência com dois 
troféus - Estadual e Recopa - e 
vivo na Copa do Brasil e Liber-
tadores. Cenário perfeito para 
quem colocará à prova o traba-
lho de reconstrução que teve 
início em 6 de janeiro.

Os próximos 15 dias pre-
veem duas decisões que a Cha-
pecoense encara com atmosfe-
ra positiva. Melhor em todos os 
quesitos no Campeonato Cata-
rinense, tem pela frente o Avaí 
nos próximos dois domingos 
- em Florianópolis e depois na 
Arena Condá - com a vantagem 
de resultados iguais para le-
vantar o sexto título estadual e 
primeiro bicampeonato de sua 
história. O momento é ampla-
mente favorável para o time de 
Mancini, que atropelou rivais 
no Segundo Turno e viu o Leão 
da Ilha ratear mesmo contra 
adversários mais modestos.   

A situação favorável das 
decisões não se aplica na Li-
bertadores. Com Nacional e 
Lanús fora de casa pela frente, 
antes de encerrar a participa-
ção na primeira fase receben-
do o ulia, a Chapecoense terá 
que mostrar que é forte tam-
bém fora da Arena Condá para 
avançar às oitavas de final. O 
confronto direto com os uru-
guaios,  no Parque Central, já 
tem contornos de mata-mata e 
um tropeço complicará bastan-
te a vida dos brasileiros. Pontu-
ar nas duas partidas como vi-
sitante é determinante para 
levar a decisão para Chapecó, 
diante dos venezuelanos. 

Globoesporte

Foto: Conmebol/Divulgação

Timão tem oito jogadores pendurados

Rodrigo pode estar deixando o Vasco

Goleiro luta para 
salvar seu filho

Tite é o 22o técnico do mundo, segundo “L’Equipe”

O técnico Fábio Carille está preo-
cupado com os oito jogadores pen-
durados que tem para a disputa 
da final do Campeonato Paulista, 
mas já fez questão de tranquilizar 
os atletas a respeito do tema. Por 
isso, na reapresentação do elenco, 
ele e a comissão técnica já dei-
xaram claro aos jogadores a im-
portância de não se preocuparem 
em excesso com a possibilidade 

de perderem o segundo jogo da 
final. Para o embate deste domin-
go, às 16h, no Moisés Lucarelli, em 
Campinas, só não estão com pro-
blema de cartão o goleiro Cássio 
e, curiosamente, a dupla de zaga 
formada por Pablo e Balbuena. O 
restante dos atletas  Fagner, Gui-
lherme Arana, Gabriel, Maycon, 
Jadson, Rodriguinho, Romero e Jô 
estão pendurados.

Após a eliminação no Carioca, o 
Vasco vai passar por mudanças 
neste longo período até o início 
do  Brasileiro, dia 14, contra o 
Palmeiras, em São Paulo. E a 
primeira e mais simbólica é a 
saída do zagueiro Rodrigo. O ex-
capitão pediu licença até o fim da 
semana para resolver problemas 
particulares em São Paulo, mas a 
tendência é de que ele nem seja 

reintegrado e procure outros ares. 
Na noite de terça-feira houve 
uma longa reunião da cúpula do 
futebol com o presidente Eurico 
Miranda para traçar estratégias. 
O desejo é implementar uma 
nova filosofia de trabalho, e Mil-
ton Mendes foi visto como o perfil 
ideal, de disciplinador. E ele abra-
çou a causa, o que o faz bater de 
frente com alguns jogadores. 

Acostumado a lidar com pressão e 
a fazer grandes defesas dentro da 
área, Ronaldo Zílio vive um mo-
mento de muita responsabilidade 
também na vida pessoal. Agora 
pai, o goleiro do Criciúma trava 
uma batalha pela vida do filho. 
João Lucas, de apenas três meses, 
nasceu com hidrocefalia (água na 
cabeça). O diagnóstico foi desco-
berto ainda em setembro, em um 
dos exames de rotina que a mãe, 
Luana, fez durante a gestação. 
Antes mesmo do nascimento, em 
17 de janeiro, o pequeno guerreiro 
passou por uma cirurgia, onde os 
médicos colocaram uma válvula 
para fazer a drenagem. Tudo 
transcorria bem, até a descoberta 
de uma estenose no aqueduto (ca-
nal responsável pela distribuição 
do líquido). Neste caso, mais uma 
cirurgia será necessária.

Em alta no Brasil e na Europa, Tite apareceu ontem em 22o entre os 50 melhores treinadores eleitos 
por 30 jornalistas do jornal francês “L’Equipe”. No perfil traçado pelo diário, é descrito como “quase 
desconhecido na Europa”, inspirado no futebol italiano, admirador de Ancelotti e com vontade de 
aprender sempre. O comandante da seleção ficou à frente de nomes consagrados e experientes, como 
Marcelo Lippi, campeão mundial com a Azzurra em 2006 e 24o da lista, e o espanhol Rafael Benítez, 
ex-Liverpool e Real Madrid, atualmente na direção do Newcastle.

Curtas
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Copa América

Competição terá 16 seleções na edição de 2019
MSN

A Conmebol confir-
mou ontem, em Santiago, 
mudança no formato da 
Copa América. A partir 
de 2019, o torneio terá a 
participação de 16 sele-
ções, entre elas, seis con-
vidadas. A Espanha é uma 
das prováveis convida-
das. A decisão acontece 
após um pedido da Con-
federação Brasileira de 
Futebol (CBF). A compe-
tição, que será realizada 
no Brasil, será composta 

por 10 equipes sul-ame-
ricanas (Brasil, Argen-
tina, Uruguai, Paraguai, 
Chile, Peru, Bolívia, Co-
l mbia, Equador e Vene-
zuela) e as seis de outros 
continentes.

Provavelmente, estas 
seleções restantes sejam 
da Concacaf ou da sia, 
como tem acontecido nas 
últimas edições da Copa 
América. Ainda assim, 
segundo o jornal AS, tam-
bém é discutida a possi-
bilidade de países euro-
peus próximos à América 

Latina como França, Es-
panha, Itália ou Portugal 
participarem. Além disso, 
a Copa América de 2019 
será o última a ser rea-
lizada em ano ímpar. A 
confederação sul-ameri-
cana quer que o torneio 
seja disputado em anos 
pares. Em 2020, uma 
competição, nos Esta-
dos Unidos, como a Copa 
América Centenário, do 
ano passado, será reali-
zada e, posteriormente, o 
torneio será disputado a 
cada quatro anos.

No jogo de ida pela fase classificatória as duas equipes empataram em 1 a 1 na Arena Condá e resultado complicou a situação da Chapecoense no Grupo 7 da Taça Libertadores da América

O Chile é o atual campeão da Copa América após vencer a Argentina

Libertadores
19h30 
Nacional (URU) x  Chapecoense 
Zulia x Lanús 
21h
Emelec x River Plate 
21h45
Sport Boys x  Godoy Cruz 
Grêmio x Guaraní (PAR) 
Copa do Nordeste 
20h30
Vitória x Bahia 

Jogos de hoje 


